
ESCUELA NACIONAL
DE LA JUDICATURA
República Dominicana

Consejo Directivo
Acta No. 001/2013 de la Sesión Ordinaria del veinticinco (25) de

febrero de Dos Mil Trece (2013)

El veinticinco (25) de febrero de Dos Mil Trece (2013), a las 10:00 de la mañana,
se efectuó en el local de la Escuela Nacional de la Judicatura la primera sesión
ordinaria de su Consejo Directivo, del año 2013. En dicha sesión, estuvieron
presentes, el Dr. Mariano Germán Mejía, Juez Presidente de la Suprema Corte de
Justicia y Presidente del Consejo Directivo; el Lie. Elias Santini Perera, Consejero
del Poder Judicial, Miembro; La Mag. Yadira De Moya Kundhart, Jueza
Presidente de la Cámara Civil y Comercial de la Corte de Apelación del
Departamento Judicial de Santo Domingo, Miembro; La Licda. Daira Cira Medina
Jueza del Cuarto Tribunal Colegiado de la Cámara Penal del Juzgado de Primera
Instancia del Distrito Nacional, Miembro; El Licdo. Juan Francisco Puello
Herrera, Miembro, Dr. José Fernando Pérez Vólquez, Presidente del Colegio de
Abogados de la República Dominicana, Miembro; La Directora de la Escuela
Nacional de la Judicatura, Dra. Gervasia Valenzuela Sosa, participó en su
condición de Secretaria del Consejo Directivo.

La agenda presentada por el Presidente del Consejo para desarrollar durante la
sesión, fue la siguiente:

1. Lectura y Aprobación del Acta No. 007-2012 de la sesión anterior del
Consejo Directivo celebrada el diez (10) de diciembre del año Dos Mil Doce
(2012) .

2. Rendición de cuentas de la Directora de la Escuela Nacional de la
Judicatura:
• Eje Institucional.
• Formación Continua.
• Formación de Aspirantes.
• Administración y Finanzas.

0 Descargo de los informes de ejecución presupuestaria
gubernamental (DIGEPRES) auditados por la Contraloría del Poder
Judicial de los meses: octubre, noviembre y diciembre del 2012.

• Gestiones

3. Asuntos que requieran un pronunciamiento por parte del Consejo
Directivo:
• Inicio Proyecto ENJ - Solidario
• Inicio Proyecto Justicia y Sociedad
• Aumento Honorarios docentes virtuales
• Terna de Jueces para Premio Mérito Judicial Iberoamericano.
• Inicio Programa CAF - Ministerio de Administración Pública

./



4. Asuntos urgentes no consignados en el orden del día.

Desarrollo:
1 . Lectura y Aprobación del Acta No. 007-2012 de la sesión anterior del

Consejo Directivo celebrada el Diez ( 10) de diciembre del Dos Mil Doce
(2012). El acta fue leída y ñrmada por los miembros presentes.

2. Rendición de cuentas de la Directora de la Escuela Nacional de la
Judicatura:

• Eje Institucional.

La Dra. Gervasia Valenzuela Sosa informó que el 9 de enero se reiniciaron las
actividades laborales en la Escuela, después de las vacaciones colectivas de
diciembre. El viernes 25 de enero celebramos el 200 aniversario del nacimiento
del patricio Juan Pablo Duarte y Diez: en la mañana tuvimos el canto del himno
nacional y luego los aspirantes escenificaron la gesta heroica del 27 de febrero del
1844. A las 04:00 de la tarde fue impartida la charla sobre el uso correcto de los
símbolos patrios. La misma estuvo a cargo del Magistrado Wilson Gómez,
vicepresidente del Instituto Duartiano y Juez del Tribunal Constitucional
Dominicano.

A seguidas, la Directora esbozó el Plan Operativo de la Escuela, el cual está
enmarcado en tres áreas de enfoque: ENJ-Competencias, ENJ- Calidad y ENJ-
Intercambio.

• Formación Continua.

Los cursos de formación continua, así como los talleres
normalmente. En ese orden se mostró la lista de cursos y talleres a ser realizados
en el 2013. También se informó que pronto tendremos la Temporada de Derecho
Francés y la Justicia.

se desarrollan

Por su parte los cursos finalizados el pasado trimestre octubre - diciembre 2012
fueron los siguientes:

1. Derecho Constitucional - Formación de Formadores Derecho Internacional
de los Derechos Humanos

2. Derecho Constitucional - Derecho Procesal Constitucional
3. Derecho Privado y Administrativo - Justicia Administrativa \
4. Formación Integral - Portugués-Grupo martes y jueves \ \
5. Formación Integral - Portugués-Grupo lunes y miércoles \
6. Formación Integral - Google Apps \
7. Formación Integral - Herramientas Web y su Aplicación en el Ámbito \

Educativo \ \
8. Formación Integral - Atención y Servicio al Usuario/a \
9. Funcional - Herramientas para el Manejo y Fallo de Expedientes Civiles y
10. Penal - Procedimientos Especiales del Código Procesal Pen"i



La Dra. Valenzuela hizo especial hincapié en el curso de Atención al Usuariocomo motor de cambio en el servicio a los clientes externos e internos del Poder
Judicial.

El área de Formación integral puso énfasis en los cursos y talleres para los
servidores judiciales. Cursos y talleres tales como Atención al Usuario, Excel, etc.
forman parte del catálogo de acciones formativas de esta área. También se
incluyen idiomas como inglés, portugués y francés. Actualmente estamos
trabajando el curso de Ética Judicial conjuntamente con la Comisión
Iberoamericana de Ética. En el diseño de este curso participan las magistradas
Xiomara Silva y Norma Bautista. Como facilitadores extranjeros participarán
Rodolfo Vigo, Armando Andruet, Mariano Azuela y otros. Este curso será
ofertado, desde la CIEJ , a los países iberoamericanos: 4 participantes por cada
país. El encuentro presencial será en República Dominicana. En el marco de
estas explicaciones, se propuso que el Doctor Puello Herrera preparara un video
sobre un tema de ética.

Al llegar a este punto, hacemos particular mención de la Especialidad en
Redacción Expositiva y Argumentativa de las Decisiones Judiciales. El primer
grupo inició en enero de este año y el segundo grupo tiene pautado su inicio para
el mes de julio del presente año.

La Directora explicó también sobre el programa de estenotipistas y que se
verificará con Costa Rica sobre las particularidades de esta formación, para fines
de colaboración. De la misma forma se informó sobre el Modelo de Gestión Penal
y Laboral que se lleva a cabo en Barahona.
La Directora informó también que en el día de hoy se inició el seminario sobre
Responsabilidad Civil. Esta actividad tiene como facilitadora a la jurista argentina
Aida Kemelmajer. Con este seminario, se busca fortalecer los conocimientos y
habilidades de los docentes de las áreas de Derecho Privado, Administrativo y
Penal, en materia de obligaciones y Responsabilidad Civil. En la tarde de hoy, la
Dra. Kemelmajer sostendrá un encuentro con los aspirantes a juez de paz donde
se tratará el tema Presupuestos de la Responsabilidad Civil. A raíz de este
encuentro la Escuela Nacional de la Judicatura se compromete a seguir
fortaleciendo este tema de la Responsabilidad Civil.

De todo lo anterior queda constancia en la página que reseña el Informe al
Consejo Directivo: https: / / sites.google.com /a/enj.org/consejo-directivo /ano-
2013/ febrero /

Formación de aspirantes.

Se abordó el estatus de los aspirantes a juez y jueza de paz. En el ciclo que
recién terminó en diciembre no hubo salida de aspirantes. Se informó que en el
mes de julio tendremos 42 jueces y juezas que irán a suplencia en los diferentes
juzgados de paz de todo el territorio nacional. Se informó sobre las materias que
están cursando actualmente los aspirantes.
De todo lo anterior queda constancia en el informe digital:
https: / / sites.google.com /a /enj.org/conseio-directivo /ano-
2013/febrero / formacion-de-aspirantes



• Compras y Admisiones.

Se presentaron las incidencias de Compras y Admisiones durante el período de
rendición. Se resaltó la labor realizada por ambas comisiones durante este año,
haciendo especial hincapié en la Comisión de Admisiones, con la cual se ha
fortalecido el proceso de inscripciones de la Escuela.

https:/ /sites,google.com/a/eni.org/conseio-directivo /ano-
2013/febrero /comision-de-compras

https:/ /sites,google.com/a/enj.org/consejo-directivo/ano-
2013/febrero /comision-admi/comisiondeadmisiones

• Eje Internacional.

La Dra. Gervasia Valenzuela Sosa informó sobre la participación de la Escuela en
la reunión de la RIAEJ, que se celebró del 5 al 9 de marzo del presente año en
México. A la Escuela Nacional de la Judicatura le toca estructurar lo relativo al

.eje número 7 de la estrategia de la Red. El objetivo de esta reunión es dar
seguimiento a la ejecución del Plan de Acción 2011-2013.
De la misma forma se informó sobre el Curso Virtual que llevará a cabo la
Escuela con el CCJCC sobre Técnicas de Litigación.

• Recursos Humanos.

Se presentaron las incidencias del área de Recursos Humanos. Se reportaron las
salidas y entradas de personal. La Directora indicó que en recursos humanos los
cambios producidos han sido la salida de pasantes de proyectos correspondiente
al grupo 1-2012 y el ingreso del grupo 2-2012.

De todo ello queda constancia en la siguiente dirección electrónica:
https: / /sites.google,com /a/enj.org/consejo-directivo/ano-
2013/febrero / recursos-humanos

INFORME DE GESTIONES

Gestión de Administración y Finanzas (GAF): La Licda. Yocasta García
presentó un resumen ejecutivo de los informes acumulativos del periodo
comprendido entre enero-diciembre del año 2012, la ejecución presupuestaria,\el
estado de resultados y el estado de situación del período antes mencionado. \

También se presentó el plan presupuestal para el año 2013. La Dra. Gervá§ja
Valenzuela Sosa explicó lo del aumento de presupuesto que se le hizo a la
institución, el cual cubre el aumento salarial realizado en el mes de julio del año
2012, pero que resulta insuficiente para recibir grupos nuevos de aspirantes. A
seguidas, se mostró el informe de la ejecución del mes de enero del presente año.
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De todo lo anterior, quedó constancia en la
https:/ /sites.google.com/a/eni.org/conseio-directivo/ano-
2013/febrero/ informes-financieros-consejo-directivo-febrero-2013

página web:

Gestión de Registro e Información (GRI): La Dra. Gervasia Valenzuela Sosa,
Directora de la Escuela Nacional de la Judicatura, presentó el informe final de
inscritos en los cursos y talleres del cuarto trimestre del presente año 2012.

De todo lo anterior queda constancia en la página web del Consejo:
https:/ /sites.google.eom/a/eni.org/conseio-directivo/ano-2013/febrero /gestion-
de-registro-e-informacion

Innovación, Gestión y Transferencia (IGT) .

La Dra. Valenzuela Sosa explicó los proyectos que está implementado el área de
IGT. En ese sentido, se dieron las informaciones pertinentes al proyecto de
calidad y a los esfuerzos de la ENJ en procura de la Certificación de Calidad bajo
la Norma NCR1000-2010. Y como eje de este alcance, procuramos una mejora
continua para certificamos en calidad según los requerimientos de ISO-9001-
2008. Por otro lado, está la modernización del Modelo de Gestión, buscando
modernizar las herramientas que sirven de logística al proceso de enseñanza
aprendizaje. De todo lo anterior, queda constancia detallada de estos proyectos
en la página web del Consejo: https: / /sites.google.com /a/enj.org/consejo-
directivo/indicadores-fyc/octubre-diciembre/igt

Gestión de Atención al Usuario y Servicios Generales (GAUSG). Se informó
sobre los proyectos de esta gestión señalando sus indicadores del plan operativo:
atención al usuario externo e interno, mantenimientos preventivos y correctivos,
logísticas de actividades, etc. Se informó de un mejoramiento continuo en el
Sistema de Seguridad y de la preparación de un plan de iniciativa medio
ambiental.

De todo lo anterior queda constancia
https:/ /sites,google.com/a/enj.org/consejo-directivo/indicadores-fyc/octubre-
diciembre/gestión-atencion-al-usuario-y-servicios-generales-q4

la página:en

Asuntos que requieran un pronunciamiento por parte del Consejo Directivo.
La Directora de la ENJ presentó los siguientes puntos a los miembros pel
Consejo: l

• Proyecto ENJ- Solidario: Con el cual se pretende que todos los empleados
de la Escuela se solidaricen con temas específicos. Al momento hemos
decidido ser solidarios con algunas escuelas públicas. Visitaremos algunas
y les ofreceremos la ayuda con la que los empleados puedan ser solidarios.
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Proyecto Justicia y Sociedad. En el mismo, los jueces de los distintos
departamentos judiciales realizan actividades de integración con la
comunidad, tales como charlas, encuentros formativos, discusiones o
labores sociales. El lema de este proyecto es “Atrévete a salir del
despacho”. En cada distrito judicial, el programa es motorizado e
implementado por los Comités Responsables del Sistema de la Escuela
dirigidos por los jueces miembros de la Comisión de Capacitación y los
Magistrados Delegados de la Formación (MDF’s).

• Aumento Honorarios Virtuales Docentes ENJ . Se propuso al Consejo
Directivo un aumento en el pago de los honorarios virtuales de los
docentes, en el siguiente orden:

a) Para el seguimiento virtual semanal un aumento de Mil Dos Cientos
Cincuenta (RD$1,250.00) pesos a Dos Mil Quinientos (RD$2,500.00)
pesos, para los docentes asociados.

b) Para el seguimiento virtual semenal un aumento de Dos Mil
Quinientos (RD$2,500.00) pesos a Cuatro Mil (RD$4,000.00) para
docente titular

Dicha propuesta fue aceptada a unanimidad por el Consejo Directivo, lo
cual se hace constar en la Resolución 1-2013 de fecha 25 de febrero de
2013.

• Selección jueces Terna Premio al Mérito Judicial . El consejo directivo
comisionó a la Dra. Gervasia Valenzuela Sosa como Directora de la ENJ a
presentar en la próxima reunión una terna de jueces para dicho premio.

* Certiñcación ENJ con el Ministerio de Administración Pública . Es de
intéres de la ENJ en participar en el proceso de autoevaluación
institucional bajo el modelo CAF, con miras a incorporar a la Escuela
Nacional de la Judicatura dentro de la lista de instituciones dominicanas
que disponen de un modelo de gestión calidad.

Todos los puntos y proyectos arriba descritos fueron aprobados a unanimidad por
todos los miembros del Consejo Directivo.

I. Asuntos Urgentes NO consignados en el orden del día: No presentados

El Dr. Mariano Germán Mejía, Juez Presidente de la Suprema Corte de Justicia,
puso término a la sesión a las 12:00 p.m. quedando pautada la agenda de la
próxima sesión a celebrarse el seis (6) de mayo del presente año, la cual\estafá
conformada por los siguientes puntos: \ \

1. Lectura y aprobación del acta 001-2013 de la sesión anterior. \
2. Rendición de cuentas por la Directora sobre las actividades desarrollada

durante el período transcurrido desde la última sesión realizada. í
3. Examen de los asuntos que requieren un pronunciamiento por parte di

Consejo Directivo; y /-
4. Asuntos urgentes no consignados en el orden del día. ¡YrlA'—"y
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Esta acta que recoge las principales incidencias acaecidas durante dicha sesión,
fue leída al Consejo Directivo de la Escuela Nacional de la Judicatura el seis (6)
de mayo del Dos Mil trece (2013) durante el desarrollo de la segunda sesión
ordinaria correspondiente al año 2013, estando los miembros del Consejo
Directivo arriba indicados presentes de acuerdo con su contenido, quienes
procedieron a aprobarla y rubricarla.

) Mariaao
'residente Suprema Corte de Justicia

Presidéhte Consejo Directivo ENJ

án Meiza

Licdo. Elias Santini Perera Licda. ira/ae/Moya Kundhart

Consejera/ del Poder Judicial Jueza Presidente de la Cámara Civil y
Comercial de la Corte

de Apelación del Departamento
Judicial de Santo Domingo.

Miembro

Licdo. Juan Francisco Puelio HerreraLicda. Daira Cira Medina

Jueza del Cuarto Tribunal Colegiado de
la Cámara Penal

del Juzgado de Primera Instancia del
Distrito NarólOíial̂

Mij iro

Licdo. José Fernai ¡srea Vólquez

Presidente deKtolegio deVAbogados
( Miembro---' '
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